
 
 

 

 

 

Homélie du Dimanche 29 octobre 2023 – 30ème  dimanche du temps ordinaire. 

 
 
Sans doute sommes-nous là, dans ce passage d’évangile, au cœur de la vocation d’une vie : aimer.  

 

L’impératif d’aimer Dieu et notre prochain comme nous-mêmes est la parole la plus connue de l’évangile y 

compris des non-pratiquants ou même des non-croyants. Parce que l’unique problème de notre vie, c’est 

d’apprendre à aimer. Saint Paul saura nous le redire par son hymne à la charité bien connue : « S’il me 
manque l’amour je ne suis rien ». Mais reconnaissons-le tout de suite, si l’unique problème de notre vie est 

d’aimer, nous percevons combien il est difficile d’aimer. A la rigueur aimer ceux qui nous aiment, ou ceux qui 

nous ressemblent ne pose pas trop de problème.  

 

Mais comme il est difficile, parfois, de s’aimer soi-même, surtout lorsqu’on a traversé telle difficulté, qu’on a 

vécu tel échec ou lorsque la vie a pu nous faire prendre des chemins de traverse qui nous ont perdus. Comme 

il est parfois aussi difficile d’aimer ses proches, son conjoint, ses enfants, des membres de sa propre famille 

par manque de patience, par lassitude, par manque de confiance ou à cause de grandes différences.  

 

Nous sentons bien qu’il nous est parfois aussi difficile de supporter les autres, surtout s’ils nous semblent à 

l’opposé de ce que nous sommes ou tellement agaçants. J’imagine que cela vous parle, autant qu’à moi ! Nous 

ne savons pas bien aimer ou nous aimons mal. Mais, pourtant, nous commande Jésus, il s‘agit d’aimer, aimer 

Dieu et aimer notre prochain, les deux étant profondément liés. A la rigueur il peut nous sembler plus facile 

d’aimer Dieu que d’aimer les hommes.  

 

Et pourtant nous rappellera saint Jean si nous disons que nous aimons Dieu mais que nous n’aimons pas nos 

frères, nous sommes des menteurs. Comment en effet aimer Dieu qu’on ne voit pas sans aimer les frères que 

l’on voit ? Alors comment pouvons-nous prendre au sérieux le commandement du Seigneur ? Comment 

aimer comme il nous y invite ? Il est important de rappeler tout de suite que l’amour ne peut pas être d’abord 

le fruit de nos efforts qui resteront toujours en deçà de ce qu’ils devraient être.  

 

L’amour ne peut pas non plus se réduire à des sentiments car nous le savons bien les sentiments vont et 

viennent mais ne durent pas toujours. L’amour doit être une réponse à un amour, l’amour premier de Dieu 

pour chacun de nous. Jésus nous le dira d’ailleurs, ce n’est pas nous qui avons aimé Dieu d’abord, c’est Lui 

qui nous a aimés le premier. Ainsi pour apprendre à aimer selon le commandement de Dieu, il nous faut faire 

d’abord l’expérience de l’amour de Dieu pour nous, de sa tendresse, de sa patience et de sa miséricorde. Il 

nous a aimés le premier sans délai et sans condition. La source du véritable amour c’est l’amour même de 

Dieu reçu.  

 

La réalisation du commandement de Dieu ne passe pas d’abord par des efforts supplémentaires de charité vis-

à-vis de nos frères mais par un travail de conversion personnelle, c’est-à-dire de retour à Dieu, à l’amour infini 

de Dieu pour nous. Il nous faut donc apprendre à nous laisser aimer par Dieu et demeurer alors sous son 

regard dans l’amour. 

 

 

 

Homélie du Père Mickaël 



 

Nous le savons bien d’expérience, quand on aime, on est heureux de passer du temps avec l’autre. On ne peut 

pas aimer à distance. Cela demande de savoir prendre du temps, d’écouter l’autre, de s’intéresser à l’autre, 

d’être attentif à l’autre…Il nous faut apprendre à nous laisser aimer par Dieu qui veut nouer avec nous une 

relation d’amitié. Il nous faut vivre avec Dieu, comme un ami avec son ami. Dans l’intimité du cœur l’écouter 

et lui parler, nous rendre attentifs à sa Parole, dans une méditation plus grande des Ecritures, dans un temps 

d’adoration où nous nous posons devant Lui pour nous laisser illuminer par son amour, dans une 

contemplation du Christ qui nous fait voir le Père. Le secret de l’amour est là, dans ce cœur à cœur avec 

Dieu. 

 

Regardez alors quelqu’un qui se sait aimé, il est rayonnant, exalté même parfois, plus rien ne lui fait peur. 

L’amour qui l’unit à l’être aimé lui donne des ailes, il est pleinement lui-même, ça le rend agréable et 

serviable. Il a trouvé la véritable source de son bonheur qui est aussi la source de sa liberté. Ainsi si nous 

voulons apprendre à aimer nos frères en humanité, et à nous aimer nous-mêmes tel que nous sommes, il nous 

faut sans cesse revenir à la source de tout amour en Dieu notre Père qui nous a tant aimés qu’il nous a donné 

son Fils unique pour nous sauver. Car l’amour est un don, une force qui a son origine en Dieu.  

 

Le don le plus grand que Dieu ait fait aux hommes est l’amour. Et si notre société, notre monde semblent 

aujourd’hui abîmés par la violence, la haine, le repli et le chacun pour soi, c’est peut-être justement parce qu’il 

s’est détourné de Dieu et ne reconnaît plus en Lui son Créateur et son Sauveur. 

 

Frères et sœurs le double commandement que Jésus nous propose aujourd’hui nous invite à cette conversion 

du cœur d’où pourra alors jaillir l’amour vrai pour les autres. Hâtons-nous de répondre à son appel. C’est 

ainsi, nous dit saint Paul, que nous deviendrons un modèle pour tous les croyants. Amen 

 

Père Mickaël 


